

## **Critican la falta de apoyo a la agricultura familiar**

Especialistas de Cipca, Fobomade, Tierra y Probioma coincidieron ayer en cuestionar la falta de políticas gubernamentales de apoyo a la agricultura familiar para que el sector garantice la seguridad alimentaria. Señalan que la legalización de desmontes para ampliar la frontera agrícola no es una política adecuada puesto que fomenta el agronegocio, que no produce alimentos para la canasta familiar. Plantean que es preciso planificar el uso de suelos, apoyar a los pequeños productores, promover sus productos y abrirles nuevos mercados locales.

Según datos de la FAO, el 70 por ciento de la producción de alimentos para el mundo proviene de la agricultura familiar. Al respecto, el director regional del Centro de Investigación y Promoción del Campesinado (Cipca), Juan Carlos Alarcón, señaló que el 80 por ciento de un plato de comida consumido en el hogar está compuesto por hortalizas, leguminosas y cereales, que se cultivan en los valles y occidente. El restante 20 por ciento son insumos del agro que provienen del oriente como arroz, aceite y trigo, por lo que favorecer a los grandes productores no asegura la provisión de alimentos básicos.

La observación hace referencia al acuerdo entre el Gobierno y el agro cruceño para ampliar la frontera agrícola en el oriente con el objetivo de garantizar la producción de alimentos.

Un documento del investigador de la Fundación Tierra, Miguel Urioste, publicado en 2013, señala que el acuerdo, que ya se perfilaba desde entonces, es “una clara apuesta para formar parte de la liga mayor de exportadores de granos, agrocombustibles y carnes, con todo lo que ello implica”. Alarcón añadió que, en su mayoría, sólo producen cereales industriales y algunos productos importantes para la alimentación como trigo o arroz, e hizo notar que con el apoyo al monocultivo se dio lugar al cambio de la matriz alimenticia, que antes estaba compuesta por 15 a 20 productos nativos y ahora sólo por 10.

Por su parte, el presidente del Foro Boliviano sobre Medio Ambiente y Desarrollo (Fobomade), Jhon Zambrana, afirmó que con el “perdonazo” al desmonte ilegal que supone para él la Ley 337 de Apoyo a la Producción de Alimentos y Restitución de Bosques no se garantiza la seguridad alimentaria y, por el contrario, se apoya al monocultivo.

La normativa permite sanear predios que fueron deforestados sin autorización entre 1996 y 2011.

En función a esa ley, en 2014 se autorizaron 6.192 planes de desmonte (PDM), es decir 81 por ciento más que los 3.418 aprobados en 2013, según datos de la Autoridad de Bosques y Tierras (ABT).

Ya se inició el desmonte, autorizado a la Federación de Ganaderos de Santa Cruz por la ABT, de 22 mil hectáreas en la Chiquitania para beneficiar a 47 productores que sembrarán pasturas orientadas al repoblamiento ganadero. Fegasacruz pretende cerrar este año con 44 mil hectáreas desmontadas.

Zambrana y el investigador de la organización Productividad, Biosfera y Medio Ambiente (Probioma), Miguel Ángel Crespo, coincidieron en que son los pequeños productores de los valles y el occidente quienes realmente abastecen de insumos para la canasta familiar, pero sin planificación del uso de suelos no hay fomento a esos sectores.

Zambrana explicó que se debe acudir a la producción intensiva para evitar el impacto ambiental provocado por la producción extensiva, porque todos los terrenos producto de los desmontes, con el tiempo, dejarán de ser fértiles y el Gobierno no brinda apoyo técnico para la autoregeneración a partir de productos orgánicos.

## **La Prensa / La Paz**

### **El precio del pan subirá si la harina se encarece**

Pese a que ya aumentó el precio del principal alimento en la sede de Gobierno, los productores dicen que si sigue en alza la harina puede haber otro incremento.

Los panificadores no descartaron ayer la posibilidad de que el precio del pan sufra otro incremento, si es que continúa en alza el precio de la harina importada, que es el principal insumo que emplean para producir el alimento de los bolivianos.

Según el propio informe que maneja el Ministerio de Desarrollo Rural, el quintal de la harina importada se mantenía ayer en casi 164 bolivianos, lo que se debería, según indicó, a la gran demanda de los panificadores. Mientras la harina blanca nacional se mantuvo por encima de los 239 bolivianos, hasta la pasada semana. Son precios mayoristas, los que maneja dicha repartición, por lo que el precio puede variar cuando llega al consumidor final.

El viceministro de Defensa de los Derechos del Usuario, Dante Justiniano, dijo que es inaceptable que se vuelva a incrementar el precio del pan en la ciudad de La Paz con la lógica de que esto dependerá de la subida del precio del quintal de harina. Señaló que con esta posición, la unidad de pan debería rebajar cuando también disminuya el precio del principal insumo.

Sin embargo, la autoridad reconoció que se decidió suspender los operativos para controlar el precio del pan en la sede de Gobierno, en espera de que el Ministerio de Desarrollo Productivo elabore una hoja de costos. Mientras esto ocurre, el incremento del precio del pan se extendió a otras regiones. Según informó la Red Erbol, en la ciudad de Oruro también aumentó el precio de la unidad de pan de 0,40 a 0,50 bolivianos, pese a que las autoridades locales aseguraron que no hay ninguna autorización para tal subida, que fue determinada de manera unilateral por los panificadores orureños, tal como ocurrió en la ciudad de La Paz.

239 bolivianos está el precio del quintal de harina nacional, según el Ministerio de Desarrollo Rural.

A PARTIR DE LA DECISIÓN DEL GOBIERNO DE SUSPENDER LA SUBVENCIÓN DEL PRECIO DE LA HARINA que se entregaba a los panificadores, el precio del pan ingreso en un proceso de libre mercado, en el que hay sectores donde se vende la unidad en 0,40 bolivianos, pero con un peso y tamaño menor al que se vendía anteriormente. El incremento se extendió a otras regiones sin que nadie ponga freno.

## **El Deber / Santa Cruz**

### **La sobreoferta de arroz pone en riesgo de quiebra al sector**

Vapuleado y con 'deudas hasta el cuello'. Así reveló estar Luis Reyes, un agricultor de arroz en el municipio de Santa Rosa del Sara, que atribuyó el duro revés que afronta al desplome del precio por la saturación de arroz en los centros de acopio e internación legal y de contrabando del grano por las fronteras con Argentina, Brasil y Paraguay.

Dio cuenta de que los \$us 20 que recibió por la fanega de arroz en el mercado -para alcanzar un equilibrio con los costos de producción debió tomar \$us 55- tiene comprometido su patrimonio por deudas adquiridas con bancos y casas proveedoras de insumos agrícolas. "El ingreso desmedido de arroz extranjero y el contrabando nos dieron el tiro de gracia porque tiraron el precio por los suelos", se quejó.

Fuentes sectoriales arroceras señalaron que la actividad comercial está casi en punto cero debido a la competencia de precios que genera la internación legal y de contrabando de arroz derivado de la devaluación de monedas de Argentina y Brasil.

Comentaron que este fenómeno externo es la causa del sobreoferta del grano en los ingenios arroceros asentados en Montero y en Yapacaní.

Según el presidente de la Asociación de Ingenios Arroceros de Montero, Yery Vargas, los 150 complejos que operan en este municipio tienen saturadas sus instalaciones. Estima que hay 350.000 fanegas de arroz atiborradas en los ingenios arroceros.

Desde la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), el gerente general, Edilberto Osinaga, indicó que la problemática de los arroceros es complicada y que tiene al borde de la quiebra a varios productores dispersos en zonas arroceras de Yapacaní, San Pedro y Guarayos.

Osinaga indicó que hoy una comisión de productores viajará a La Paz para exigir al Gobierno acciones urgentes como la implementación de una norma sanitaria que active un paréntesis temporal a la importación de arroz, azúcar, harina de trigo, soya, maíz en grano y productos lácteos. Temen que la problemática del sector arrocerero contagie a estos sectores.

### **Represión al contrabando**

Según la Aduana, en allanamientos en ciudades fronterizas se decomisaron 20 toneladas de arroz extranjero que habría ingresado de contrabando y estaba siendo trasvasado a bolsas de arroz nacionales.

La Aduana nacional solicitó una reunión a su par de Argentina para acordar acciones para arremeter contra el contrabando y desde el 1 de julio empezará a funcionar la Aduana Integrada en Guayaramerín

### **Página Siete / La Paz**

#### **Piden liberar exportaciones de pollos**

El representante de la Asociación de Avicultores de Santa Cruz, Rodolfo Tonelli, demandó la liberación de las exportaciones por el exceso de oferta que hay en el mercado interno.

"Llevamos ya dos meses de precio deprimido, por debajo del costo de producción. Es decir, con una pérdida directa que tienen los productores", dijo.

Tonelli agregó que la afectación puede llegar a nueve millones de dólares al mes, porque se ven obligados a rematar la producción excedentaria. El primer paso que debe tomarse de inmediato, según Tonelli, es declarar a Bolivia como un país libre de la gripe aviar.

La Razon

#### **Exploración en áreas protegidas será debatida por campesinos**

Hidrocarburos. La cita se realizará después de la visita del Papa al país



La Paz. Parque Nacional y Área Natural de Manejo Integrado Madidi. La Razón-Archivo.

La Razón (Edición Impresa) / Jimena Paredes / La Paz

00:15 / 24 de junio de 2015

El Decreto Supremo 2366 que autoriza el desarrollo de actividades hidrocarburíferas en áreas protegidas será discutido por las organizaciones campesinas e indígenas posterior a la llegada del papa Francisco al país, informaron fuentes del sector.

El secretario ejecutivo de la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (CSUTCB), Rodolfo Machaca, informó ayer que este tema debe ser debatido por todas las organizaciones sociales debido a que hay áreas protegidas que “no tienen razón de ser” en cuanto a los espacios que ocupan las mismas.

“Hay que evaluar que los recursos que van a ser encontrados favorezcan al pueblo boliviano. Entonces todos esos temas se van a debatir. Por ejemplo, hay áreas protegidas en territorios campesinos, en territorios de la Cidob (Confederación de Pueblos Indígenas de Bolivia). Por eso, a nivel del Pacto de Unidad, hay que empezar a analizar este tema”, indicó el dirigente.

El 20 de mayo de este año, el Gobierno aprobó el Decreto Supremo 2366 que autoriza el desarrollo de actividades hidrocarburíferas en áreas protegidas bajo el cumplimiento de seis medidas ambientales y que además se destine el 1% del monto de la inversión en el área para fortalecer la zona intervenida. En el artículo 2 de la mencionada disposición legal se señala que en el marco del decreto se debe prever medidas ambientales adecuadas, con mayor atención en zonas de alta sensibilidad ecológica, para precautelar la conservación de los sistemas de vida de la Madre Tierra.

PARQUES. Datos del Servicio Nacional de Áreas Protegidas (Sernap) dan cuenta que en el país hay 22 áreas de este tipo entre parques, reservas nacionales y reservas naturales como el Sajama, Tunari, Isiboro Séure, Noel Kempff Mercado, Torotoro, Carrasco, Eduardo Abaroa, Manuripi, Tariquia, Cordillera de Sama, Apolobamba, Estación Biológica del Beni, Pilon Lajas, El Palmar, San Matías, Amboró, Cotapata, Madidi, Kaa Iya del Gran Chaco, Otuquis, Serranía del Aguaragüe y Serranía del Ñao.

El jilir apu mallku del Consejo Nacional de Markas y Ayllus del Qullasuyu (Conamaq), Hilarión Mamani Navarro, dijo a este medio que la exploración de hidrocarburos en áreas protegidas debe realizarse respetando los lugares sagrados. “Hemos evaluado el pueblo indígena originario en un consejo. Nosotros hemos dicho que no podemos cerrarnos en la exploración, tiene que darse pero respetando nuestros lugares sagrados”.

### **Emapa asegura provisión de carne ante amenaza de paro**

Carniceros. Ampliado definirá este jueves las medidas de presión



Expendio. Venta de carne en el mercado Rodríguez de la ciudad de La Paz. La foto es del 22 de junio. Wara Vargas.

La Razón (Edición Impresa) / Jimena Paredes / La Paz

00:22 / 24 de junio de 2015

El gerente general de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), Avelino Flores, garantizó ayer el suministro de carne vacuna en el país tras las amenazas de los carniceros de realizar medidas de presión en rechazo a la emisión de facturas por la venta del producto.

“Vamos a seguir trayendo la carne, es de muy buena calidad porque hacemos selección de ganado y esto permite abastecer a los diferentes supermercados a los que no estaban entregando los proveedores que son los internadores”, dijo el funcionario, tras señalar que le preocupa mucho que se haya suspendido el diálogo entre el ministro de Economía y Finanzas Públicas, Luis Arce, y la dirigencia de la Federación Única de Trabajadores en Carne y Ramas Anexas (Futecra).

Flores indicó que la dirigencia de este sector trata de confundir a los vendedores minoristas de carne, haciéndoles creer que son ellos quienes deben pagar impuestos. Recordó que la semana pasada el Viceministerio de Política Tributaria realizó un taller para las maestras mayores de los mercados en el que se les informó quiénes deben emitir factura por vender carne.

Antecedentes. El conflicto del sector comenzó a principios de este mes, cuando el Servicio de Impuestos Nacionales (SIN) clausuró nueve frigoríficos de los internadores de este producto porque no estaban inscritos en ningún régimen y no emitían facturas. Por lo acontecido, la dirigencia del sector protestó y realizó un paro de 48 horas, del 15 al 16 de junio.

El vocero de la Federación de Carniceros de La Paz, José Luis Ramos, señaló que tras la ruptura del diálogo con el Gobierno, este jueves llevarán a cabo un ampliado nacional en El Alto en el que participarán dirigentes de las federaciones departamentales. Añadió que en este encuentro las bases tomarán decisiones como llevar adelante medidas de presión sin importar la llegada del pontífice Francisco.

“Aquí nosotros determinamos el jueves y vamos a evaluar toda la situación. Para nosotros no es tan importante el Papa, lo importante es el precio justo, es lo que está sucediendo, pues este tema no lo hemos creado nosotros, este conflicto ya tiene 26 días (hasta ayer) y no hemos podido solucionarlo. Vamos a seguir buscando la solución y esperemos que nos llamen nuevamente a un diálogo”, señaló. El ampliado estará encabezado por Futecra y se realizará en la zona Los Andes de esa urbe, indicó Ramos.

“Nosotros no hemos creado el conflicto y no hemos programado el problema para decir va a llegar el Papa y haremos problema”, añadió Ramos. El 17 de junio, La Razón informó que tras el fracaso del paro de 48 horas, el sector definió asumir una medida nacional movilizadora e indefinida.

En esos días, Emapa procedió a la venta de carne y el Ejecutivo logró un acuerdo con los vendedores al detalle. El primer día del paro, el Gobierno garantizó la provisión del alimento con resguardo policial. En el segundo, la protesta tuvo un menor impacto puesto que en la mayoría de los mercados de La Paz se vendió la carne con el resguardo de los efectivos policiales.

## **Los centros de abasto**

### ***Normalidad***

En un recorrido que este medio realizó el lunes a los mercados Lanza, Rodríguez y Camacho, además de friales de la calle Zoilo Flores, se constató que la comercialización de carne en estos puntos era normal.

